

En la Capital, 40 céntimos de peseta al mes; fuera de ella, tres pesetas al semestre; números sueltos, 10 céntimos de peseta.

Atrasados, 25 céntimos de peseta. ANUNCIOS: al suscriptor, en la primera plana, 18 céntimos de peseta línea, 10 en la cuarta; al que no lo sea, en la primera, 25, 18 en la cuarta.

RECLAMOS: 30 céntimos de peseta línea.

PAPELETAS DE DEFUNCIÓN 4 pesetas. La correspondencia al Director: no se devuelven los originales.

PERIÓDICO SUI GÉNERIS.

Llana de Afuera, número 4, segundo piso, Búrgos. Se suscribe además en la Farmacia de Barriocanal, calle del Cid, número 17 y Lain-Calvo, 1.º; en la Imprenta de Agapito Diez y Compañía, Huerto del Rey (ó la Flora), número 21; en la del señor Rodríguez Alonso, pasaje de la Flora, y en las librerías de Avila, Plaza Mayor, número 41, señora viuda de Herce, calle del Mercado, número 18, y de Sagredo Orive, Plaza Mayor, número 22.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.



AÑO VII.

Búrgos 27 de Enero de 1884.

Número 311.

FARMACIA DE ESCOLAR,

Plaza de Prim, número 19, y calle de Santander, 2,

BÚRGOS.

PREPARACIONES HIGIÉNICAS ESPECIALES DE LA CASA ESCOLAR.

Agua de Colonia superior. Esta agua posee, además de una hermosa fragancia, excelentes virtudes medicinales. 5 y 10 reales frasco.

Polvos dentífricos. Limpian perfectamente la dentadura, evitan la caries y no alteran el esmalte. 4 reales caja.

Cold-cream á la Glicerina. Preparación de admirables resultados para combatir las escoriaciones y grietas que tan frecuentes son en esta época del año: tiene al mismo tiempo la propiedad de comunicar al cutis frescura y suavidad. 4 reales bote.

SABANONES

no ulcerados. Curación probada, rápida y segura con el LINIMENTO CONTRA LOS SABANONES, preparado por ESCOLAR 4 reales frasco.

Ama de cria para casa de los padres, informarán, Santa Clara, 22, Búrgos.

En el almacén de carbón de piedra de José Fernández, Santander, 5: se expende carbón inglés para estufas superior, y coc de fábrica de gas, de muy buena clase, para cocinas y hornillos, y carbones de las minas de Orbó.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza y preparatorio para carreras especiales, de la Purísima Concepción.—Calle de San Juan, 33 duplicado y triplicado.—Búrgos.

El primero del mes de Febrero darán principio en este colegio los repases de asignaturas para los próximos exámenes de Junio y de todas las del Bachillerato, para los alumnos que aspiren á verificar los ejercicios del grado.

Desde el mes de Diciembre, la Academia de dibujo, ha quedado á cargo de los Sres. D. Juan Antonio Cortés y D. Fermín Gil.

Continúa abierta la clase de Teneduría de libros, así como la clase para el ingreso en la Academia general militar y demás carreras especiales.

Academia preparatoria de Señoras y Señoritas, bajo la advocación de NUESTRA SEÑORA DE LOURDES; calle de la Paloma, número 11, piso 3.º dirigida por don Claudio Diez Martínez, y doña Julia Alonso Casado, con la asistencia de los señores Profesores de piano y francés, don Agapito Sancho y don Benigno de Benito, en cuya Academia se enseñarán todas las asignaturas correspondientes á la primera enseñanza elemental y superior, especialmente religión y moral é higiene doméstica, así como toda clase de labores propias del bello sexo.

Las clases empezarán en 1.º de Febrero próximo, de seis y media á nueve y media de la noche.

En la Ebanistería de Centeno, se necesitan operarios.—Cantarranas, 19.

Piano vertical en venta ó alquiler. HUERTO DEL REY, NÚMERO 24 PRINCIPAL.

Colegio de San Luis Gonzaga.—En este reputado centro de enseñanza, darán principio los repases de asignaturas que comprende el grado de Bachiller, el día 1.º de Febrero próximo.

Comercio de Lázaro García, Plaza Mayor, 9. Gran surtido en ropa blanca para caballero, señoras y niños. Camisas, paños, cuellos de las mejores fábricas de España y del Extranjero. Se preparan equipos para novias y canastillas para recién-nacidos. Especialidad en capas de merino.

El Médico-Cirujano, D. Francisco Regis de Cisneros, que hace muchos años vivía en el Arco del Pilar, números 8 y 9, ha trasladado su residencia el día primero de Enero próximo á su casa-habitación, calle de la Victoria, núm. 26, en donde continuará la consulta para los pobres, los martes, jueves, y sábados, de doce á dos de la tarde.

Teñirse el cabello con Agua Romana, que no tiene rival entre cuantos tintes existen, no mancha la piel y devuelve al cabello su color primitivo. Se vende, Farmacia de Llera, Plaza Mayor, 34.

Faeton, caballo y guarniciones.—Se venden, en junto ó separadamente.—Café de Candelá.

En la calle de la Merced, número 32, en la botería de la señora viuda de Abajo é hijo, se arriendan habitaciones con buenas luces, y un local en la planta baja.

Se venden dos maquinas Singer, intermedias y una de mano, en buen uso.—Casa de préstamos, calle de San Juan.

Se necesitan maquinistas, preparadoras y aprendizas. Almacén de Curtidos y fábrica de cortes de botinas, de Eladio Alonso, calle de Diego Porcelo, 4.

Banco vitalicio de Cataluña.—Compañía general de seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona.

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Esta Compañía se dedica á constituir capitales y á crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

Así por ejemplo, si un padre de 30 años de edad quiere asegurar á su esposa é hijos, 5.000 pesetas, deberá entregar á la Compañía 1.996 pesetas de una sola vez ó bien 124 pesetas y 50 céntimos cada año, y su familia cobrará las 5.000 pesetas inmediatamente despues de la muerte del padre, sea cual fuere la época en que ocurra.

Si esta misma persona de 30 años quiere constituir una renta de 10 reales diarios para empezar á cobrarla á la edad de 50 años, pagará á la Compañía 358 pesetas 50 céntimos anuales durante 20 años, y cobrará dicha renta mientras viva.

Las combinaciones de seguro á prima fija que tiene establecidas la Compañía son muchas y satisfacen toda clase de necesidades de las familias.

Además de los seguros á prima fija hay tambien la seccion de SEGUROS MUTUOS que son muy convenientes para constituir dotes y capitales, para redimir á los hijos de la quinta ó establecerles en algun negocio.

Para informes, dirigirse á D. Juan José Arroyo y Ontoria, Delegado de dicho Banco de la provincia y Capital de Búrgos.

Cuarto domingo del mes.

SINFONÍA.

Queridísimo lector del alma: ¿Usted sabe lo que es en estos momentos? ¿No? Pues á mi me sucede lo mismo.

Hace noches me acosté hecho un demócrata como una loma, y al día siguiente me desperté con un olor á conservador que trastornaba. Y es que aquí el infeliz contribuyente no es lo que él quiere ser, sino lo que la hacen.

Yo no sé hasta donde vamos á ir con esto de cambiar al país cada veinte y cuatro horas, haciéndole recorrer toda la escala política como si fuera una peonza; y esto que digo no crean ustedes que es un pensamiento más ó ménos trascendental, sino una verdad de Pero-Grullo, que en lo de proferir verdades no le gana el mismo Martinillo, y eso que las encaja del tamaño de un ministerial de los de ahora, y dispensen ustedes el modo de señalar.

Ayer era el país demócrata, vamos al decir, y la democracia le rebotaba en el ejército, en las clases civiles, en la enseñanza, en todo, si se exceptúa en la parte sustanciosa que es la hacienda, que en tal asunto, maldito si nadie sabe lo que es, sino es cosa perdida.

Pues, bien; al siguiente día tuvo que retroceder un ciento de palmos y encontrarse conservador, preparándose á recibir leyes en un todo contrario y á remover todo su organismo político y social, en menos de que se persigna un cura loco.

Vendrán las elecciones, y este país que esperaba llevar unas Cortes rojitas como un ascua, sin que se dé cuenta de ello, como la decoración ha cambiado, llevará á las cámaras unos caballeresos blanquecinos, aseados, pulcros, y un tántico recelosos.

Y cómo, ¿el país ha cambiado radicalmente en un quitame allá esas pajas, con la misma facilidad que si se tratase de la cosa más fácil y baladí del mundo?

Si, señor, y cambiará en adelante lo mismo, siempre que se le eduque, enseñe y trate de la misma manera. Porque, lectores míos, el país es menor de edad, y sus tutores y curadores no se detienen en consultarle, ni se les importa un pito de todo lo que con él se relaciona, salvo el estrujarle como si fuera un membrillo.

—Y diga usted señor PAPA-MOSCAS,—preguntarán ustedes—¿qué remedios encuentra usted para evitar-nos que se nos trate como si fuéramos negros y para emanciparnos de esa tutela, que más que tutela suave de generoso progenitor, parece carga pesada y ominosa?

—Remedios eh? ¡Tantas veces los he indicado que una más fuera impertinencia.... Pero ustedes, lectores de mis entretelas, todo se lo merecen y á pesar de los

pesares he de recordar algunos, ampliar otros y añadir los que buenamente pueda.

Indudablemente y *sin ningún género de duda*, como dice un amigo mio, Cascacirueta, que no sabe leer y pone escuela, ó lo que es lo mismo, que no sabe la Q y hace periódicos, el país tiene gran parte de la culpa que le hagan bailar como un fanteche en la cuerda floja.

¿Pues, qué, no es el que elige sus representantes en el Congreso, en las Diputaciones y en los Municipios?

¿Y ese país que tiene voto, por consiguiente, que el que no lo tiene no es país sino paisanaje, se atreve á elevar á los mismos que desde los años de la Nanita, está llevando á los puestos altos y bajos de la gobernación del Estado, no fijándose quizás en que si mal lo hicieron el primer día, mal lo harán en adelante y mal esguirán haciéndolo hasta la consumación de los siglos?

Ahora bien; si no queremos que nos suceda siempre lo mismo, es preciso irnos poco á poco desligando de la política, y aún respetando todas las ideas, según han dado en decir que es de rúbrica, por absurdas que sean esas mismas ideas, es preciso, es indispensable pensar algo más en nosotros mismos y ver si llegamos á realizar un fin único y exclusivo. El bien del país.

Y el bien del país estriba, en primer término en ser nosotros esencialmente morales, predicando con el ejemplo el temor de Dios, principio de toda sabiduría; la virtud del trabajo, fuente de bienandanza; el alejamiento de la influencia para conseguir destinos para nosotros mismos, parientes ó paniaguados; la sabia elección de nuestros representantes, verdes ó colorados, pero gente de honradez reconocida, de conocimientos, imparcial, económica, práctica é incapaz de ser sorprendida por picaros y cuadrilleros del presupuesto; la propaganda activa é incesante para aliviar las cargas de la Nación, estenuada ya por tanto y tanto esquilmó, y la petición continua al poder constituido de la economía en los presupuestos, para que no haya una cuarta parte de españoles que se coman los ahorros del resto de sus compatriotas, como por desgracia está sucediendo.

De modo, que para resumir, el mal existe, y quien debe de cortarlo somos nosotros, en quienes permanecen medios sobrados para ello, uniéndonos todos é imponiéndonos á mandones, caciques y muñidores, *oidium*, plaga y langosta de este país desventurado.

De no hacerlo así seremos acreedores á llevar á espaldas esta pesada albarda que nos han echado encima, sin respeto á nuestro ser racional y sin cuidado ninguno.

Y despues no quejarse si sale cierto aquello de que cada país tiene el gobierno que merece.

Y *apis pas*, como dicen los chicos.

La varita de los siete vicios.

Hay un pueblo que no nombre, pues su nombre no hace al hecho, donde existe una familia que es de familias modelo.

Vete mirando, lector, sus altos, bajos y medios, y tú mismo has de decirme, si es verdad lo que te cuento.

Allá en tiempos no lejanos, cuando mandaba un gobierno adicto á los de las masas, ¿comprendes, lector discreto?

Don Lino, que era el preboste, ó el patriarca del pueblo, de ese pueblo que no nombre, pues su nombre no hace al cuento,

llegó á ser con alegría de los grandes y pequeños el alcalde, el presidente del ilustre Ayuntamiento, es decir, cogió la vara, el emblema del gobierno, á quien presta su obediencia lo mismo el flojo que el recio.

Pasaron algunos días, el ministerio dió un vuelco, y entraron los moderados á formar el ministerio.

Como era justo, el Alcalde tuvo que ceder su puesto, y entregar bastón y mando á Julio su primogénito, que de los recién venidos, figuraba en el cuaderno.

Á poco los fusionistas se hacen de la cosa dueños, y su segundo hijo Amancio, que pasaba lista entre ellos, coge á su hermano la vara, y se hace alcalde del pueblo, y como todo se muda se mudó también aquello, tocándole al progresista mediar en aquel enredo, y Roque, hermano de Amancio, de don Lino hijo tercero, por yo no sé qué sufragio de la villa tomó el cetro.

Mas estando como estaba también al cambio sugeto, cayó Roque, porque el zurdo, quiero decir, el izquierdo logró arribar á la cumbre de los poderes del Reino; y ya tenemos á Andrés, que es de Roque hermano neto, con la vara que preside las gentes de su concejo; pero viene la República, y Federico al momento á su hermano Andrés le quita de su diestra el sacro fresno.

Mas la República cede al intransigente esfuerzo, y dá Federico el ramo á su hermanito pequeño, al célebre Nicolás de intransigentes modelo.

Torna á dar vuelta la cosa, y don Lino, «aunque ya viejo, dice, al no tener más hijos que los seis que aquí os diseño.

—Pronto esa varita mágica que vuelva á mi sin remedio, pues no ha de salir el mando de este desdichado pueblo de mi rama distinguida, porque noble de abolengo tiene para todos gustos eminencias en su seno». Y hay que confesar, lectores, para concluir mi cuento, que jamás el poder huye del padre y sus seis vancejos, que como al sumarlos todos forman los siete completos, puedo sin equivocarme llamar ante el mundo entero vara de los siete vicios la del alcalde del pueblo.

LAS ESCABACIONES DE LA ISLA. (I)

Excita la curiosidad del público las construcciones de sillería que han aparecido en la escabación que se está llevando á cabo con motivo de las obras del *alcantarillón*, desde el puente de Santa María hasta la salida al paseo de los Cubos, y, con tal motivo, creo de oportunidad hacer algunas indicaciones sobre el particular.

Lo que hoy aparece, después de haber estado enterrado tantos años, no es una cosa nueva, antes por el contrario es de todos conocida: basta que los lectores recuerden la disposición en que se halla el paseo citado de los Cubos, y verán, que á unos pasos de distancia de la muralla hay otra, especie de contrafuerte, que separa el paseo del camino y sobre la que se han colocado asientos aislados.

Esos contrafuertes empleados con frecuencia en las obras grandes de la Edad Media recibieron el nombre de *espolones*, se ven generalmente

(1) Señor Director del PAPA-MOSCAS.

Muy Sr. mio y amigo: Adjunto le remito, por si lo juzga de interés, unas cuartillas referentes á las construcciones descubiertas en la escabación de la Isla. La gran circulación que ha logrado adquirir EL PAPA-MOSCAS me induce á remitirselas, dado que así alcanzarán la mayor publicidad. Mande á su afectísimo amigo.—MANUEL M. AÑIBARRO Y RIVES.

como contentivos de los muros de los grandes templos, especialmente si se edificaban en sitios elevados, y eran reputados de necesidad absoluta en las murallas, cuando estas marcaban las márgenes de los ríos ó sostenían tras sí carga de terraplen ó lugares elevados.

Lo que hoy pues se está descubriendo es el *Espolón* de la destruida muralla que se elevaba por el mismo sitio, en que hoy están las casas, y es probable por lo tanto, que lo mismo se halle á lo largo de todo el paseo de *El Espolón*, llamado así precisamente por tradición y conservando el término de fortificación.

La palabra *espolón* es un término verdaderamente feudal, á España fué importado por el latín decadente de la media edad (sponzones) que á su vez la recibió del germano *sport* (cuya raíz acaso sea el sanscrito *sphor* que significa encerrar) con el múltiple significado de espuela, y *espolón* en sus varias acepciones.

He dicho que probablemente se halle lo mismo á lo largo del paseo del Espolón, y no lo puedo asegurar, porque las obras sucesivas pudieron ser causa de destrucción.

Por de pronto en el siglo XVI al reconstruirse la Torre (hoy Arco de Santa María, se rehizo el ojo en cabo del puente, destruyéndose y reformándose el *Espolón* por aquella parte; y otro tanto debió acontecer al tenderse *la puente de los Predicadores* (hoy de San Pablo,) y abriese la puerta del Mercado, y más tarde al cubrirse cinco ojos nada menos, que de dicho puente hay enterrados.

El *Espolón* de la fortificación de Búrgos por esta parte era escalonado como hoy puede verse, y como generalmente se construía cuando la altura y dimensiones alcanzaban grandes proporciones, y el escalón se aprovechó despues para llevar un alcantarillado.

En tiempo de Carlos III el *Espolón* entre puente y puente se ensanchó haciéndose el paseo é invadiendo el terreno del río, y construyéndose nueva muralla de contención; y en nuestros días aún se ha estrechado más el cauce del Arlanzón, primero al construirse los cuarteles y Teatro, y despues al arreglar el paseo del Espolón, quitando al río lo que se le debe de derecho y dándole motivo á que nos inunde.

La otra muralla que más próxima al río aparece, casi paralela al Espolón, en las escabaciones de la Isla, es la de contención que recientemente hemos visto todos enterrar al ensanchar este sitio, y levantado también por Carlos III.

No son pues solo útiles las obras del *alcantarillón* bajo el punto de vista práctico, sino del arqueológico, toda vez que ellas nos van comprobando datos que solo podíamos sospechar.

MANUEL MARTINEZ AÑIBARRO.

Efectivamente, señor *Sereno*, el claustro de esta santa casa necesita reparación y, ó mucho se equivoca *Martinillo*, ó en plazo no lejano se pondrá la cristalería necesaria para el adorno, resguardo y embellecimiento de la obra, aunque tengamos que hacer algún sacrificio; porque creemos que este arreglo, el de la escalera de la plaza del Arzobispo, que es la más frecuentada, y el de una de las torres, es tan urgente, si cabe, como el del órgano de la capilla, encargado ya á un organero de Zaragoza, que debe ser un señor de muchas folias cuando hasta nosotros ha llegado su fama.

Y en tanto que el tal organero comienza, trabaja y termina los sonoros caños del religioso instrumento, posible es que se les dé de mano á las referidas reformas, aún haciendo estirar la manta algo más de lo que es la cama, porque no vayan ustedes á creer que es oro todo lo que reluce, ya que los tiempos no están lo estirados y abundantes que deseáramos. Pero, en fin, poniendo cada uno un poquito de su parte quedará la casa como ella merece, hecha un ascuita de oro, así haya que atrasar los armoniosos ecos del coro algunos meses, para atender, como es debido, á lo más necesario y acaso más imprescindible.

Con que, amigo señor *Sereno*, pida usted alguna otra cosita más y se proveerá; ya que aunque escasee el dinero, el deseo es grande, no menor la voluntad, y una vez más puede verse confirmado el dicho de que «hace más el que quiere que el que puede.»

*

**

Segun es costumbre ó Ley, más ó menos respetada, se efectuó la «gran-parada» por ser el santo del rey: yo ví numerosa grey *parada*, que entretenida, del quehacer salía huida; por eso consigno aquí que más *parada* no ví en los días de mi vida.

*

**

El martes, que aunque dia aciago, no lo fué para algunos de los que asistieron á la función

de Villayuda, ó la Ventilla, donde es fama que se coje la *Grajilla* cogolluda,

como hacía tan buen dia (¡y dale con los versos del diantre!) acudió mucha gente y hubo lo de costumbre; mucho baile, mucho jaleo, y remuchísimo humor y jeche usted y no se derrame!

Y á la verdad que á nadie vimos coger grajillas ni con, ni sin cogulla; alguna *mona* con gorretina, si, á pesar de que los hosques de la Cartuja no son los de Tetuan ni mucho menos.

Pero al fin fueron *monas* poco enredadoras, sin cola ni consecuencias.

Mas vale así.

*

**

Un médico amigo nuestro ha operado á una mujer que ha

dado á luz una niña que nació con dos alas á la conclusión de la espalda.

Si dan en nacer las criaturas en adelante del mismo modo y si ahora cuesta tanto atrapar al que quiera escaparse, cualquiera puede suponer lo que sucederá.

Compadecemos á la tal niña, si se logra.

Va á ser la desesperación de los poetas: la pondrán de angel, serafín, tórtola y paloma que no habrá por donde cogerla.

*

**

Ya es un hecho el establecimiento en la Sucursal del Banco de España en Búrgos, y hasta se dice que está nombrado el jefe de la nueva oficina, y los cargos restantes se darán por oposición.

Martin condiciones tiene, y alcanzará como espero la plaza de Tesorero, que es la que más le conviene.

*

**

No sabemos porqué pícara de omisión hemos dejado de consignar en el almanaque los nombres de algunos apreciables suscritores entre los que recordamos los siguientes. Doña Filomena Tell de Mondedeu, don Félix Benito y Lopez, don Pedro José Calleja, don Francisco Pascua, y algunos otros de que daremos cuenta según vayamos recibiendo noticias.

Sentimos muchísimo estas faltas, que no son hijas de un especial deseo, sino de la perentoriedad de los trabajos de imprenta, que ya son trabajos.

¡Qué más quisiéramos nosotros que poder colocar una lista más larga que los proyectos en cartera del Excelentísimo!

*

**

Los robos se multiplican cada dia más.

Una noche son los jardines, otra las tiendas y otra los carros los robados, y no es posible vivir así.

O el gobierno nos concede mayor número de vigilantes, ó hace que todos presten servicio, ó tendremos los vecinos que pedir una autorización especial para armarnos y perseguir rateros, cacos y ladrones, que abundan de un modo alarmante y nos van á quitar hasta el aliento.

Jamás, jamás se ha encontrado Búrgos en tal estado y es indispensable tomar medidas radicales para que cese la justa alarma del pueblo.

Porque sino habremos de tomarnos la justicia por nuestra mano.

Lo cual sería retroceder en la historia de España dos ó tres siglos, y volver á los tiempos de Gil Blas de Santillana y Guzmán de Alfarache.

*

**

Con la venida de la música de Ingenieros, se ha suscitado la idea de volver á colocar en el Espolón el templete de marras, que siempre le andaban llevando de la Ceca á la Meca.

Con él y con las casetas célebres que en tiempos hubo en la Flora, sucede como con los niños que acuden al *café España* que como no tienen punto de reposo, en todas partes estorban y para nada sirven.

*

**

Los vecinos de la calle de Sombrereria, ó de Toledo, van á mudar el cantar conocido de

«En mi casa hay un patio tan particular que si llueve se moja como los demás.»

Por el de

En mi calle hay un patio que huele tan mal que al que asoma las *nápias* le tira hacia atrás.

Y el tal patio, patin, pajar, pajarera, palomar, panorama, parada, parage, paramental, paridera ó pocilga es aquel de que tantas veces he hablado á ustedes; que es además de todas esas cosas, depósito de carretones de los barrenderos del señ. Ayuntamiento.

Al que por vigésima vez suplicamos ordene su limpieza antes de que el calor apriete, porque sino á la renombrada calle de Sombrereria, sin sombreros, ó calle de Toledo, ha de mudar el nombre y ponerla el de calle del Tifus ó de la Asfixia.

Conque, señor Alcalde, que algún dependiente de su autoridad meta las narices por el susodicho patio.

Pero que se confiese primero.

*

**

Como que no somos onza de oro para que todos nos quieran, no faltan algunos—pocos por ventura—qué á malsalva, se atreven á morder al pobre *Papa-mosquini*, y cuándo un dia cuándo otro le levantan alguna calumnia, que unas veces despreciamos y otras no.

Personas que nos merecen entero crédito por su formalidad y posición, nos previenen de ello, manifestándonos que se dice que nuestro periódico ha defendido á un colaborador de un colega local, preso y conducido á Zaragoza.

No es cierto: nosotros no hemos escrito una sola línea que pueda aminorar ni agravar la situación del aludido, ni el periódico se ha ocupado en absoluto para nada de la indicada persona.

Acostumbramos á reservar nuestro fallo para despues que lo

tribunales hablan y, fuera y dentro del periódico, á desear que los culpables sean castigados y los inocentes respetados.

Si hay interés en hacer aparecer al PAPA-MOSCAS de otro modo, léanse sus columnas, y es el mejor medio de convenirse.

En cuanto á los impostores.... con el más soberano desprecio tienen bastante: no son acreedores á otra cosa.

La primera sociedad que oír en sus salones la música del Regimiento de Ingenieros será *El Círculo Buralés*, en el gran baile de máscaras que prepara para el día 2 del próximo Febrero.

Y esto es lo que se llama tener genio, afición, gusto y buen deseo.

Si *Martinillo* pudiera hacer una escapatoria, la haría; aunque no fuera más que por amor al arte.... musical.

Con un atento B. L. M. del Sr. D. Francisco Aparicio y Ruiz, gobernador interino de esta provincia, fuimos invitados el domingo anterior á pasar á su despacho, para ofrecernos su decidida cooperación en cuanto al bienestar moral y material de Búrgos se relaciona.

Nosotros agradecemos mucho la cortesía del Sr. Gobernador á la que no podía faltar, si se tiene en cuenta que, hijo de la prensa, la estima y distingue como á madre cariñosa.

Cuente el Sr. Aparicio con nosotros en todo lo que sea útil, beneficioso ó necesario á esta capital y provincia, como puede contar, desde luego, con el agradecimiento íntimo de sus antiguos compañeros.

Y dúrele mucho el cargo si tan buenos deseos manifiesta si como es de creer, persiste en ellos.

La afición al *cante* flamenco se va desarrollando de tal manera que hasta en el vecino pueblo de Gamonal oímos el día de *La Grajilla* sus correspondientes jaberas, polos y seguidillas.

Dícese que procedía el jaleo de la Ventilla, y que algún *vulpéculo* grande proporcionó al pueblo una diversión tan alegre y divertida, que hubiera habido vecino que deseara durarse toda la noche.

Pero como la *cantaora* tenía que dar cumplimiento en la ciudad, acabose la música en el pueblo para trasladarla á Búrgos, y en la ciudad fué tan rumbosa la flamenca... vasca, que hasta pagó el gasto de los mozos *cruos* que la palmearon y felicitaron por su gracejo, novedad y desprendimiento.

¡Y arsa güen mozo,
que si Búrgos no es Jauja
le falta poco!

La comisión del partido conservador burgalés que salió para la corte, llevó la misión de ratificar y ampliar, si es posible, los beneficios concedidos últimamente á esta ciudad.

Dada la actividad, conocimientos y amor á su pueblo de las

SULFATO DE QUININA

Saben nuestros lectores que el descubrimiento del sulfato de quinina es eminentemente francés, pues se debe á Pelletier y Caventou, que fueron recompensados con el premio Montyon.

A seguida de Pelletier, Delondre y Levaillant crearon, cada uno, una fábrica de sulfato de quinina, y mas tarde, M. Armet de Lisle reunió las tres casas en una sola, resultando la apelación universal de sulfato de quinina *Pelletier, Delondre y Levaillant* ó de las *Tres Marcas*.

Los señores Armet de Lisle no se han apartado un ápice de la senda tradicional, y su sulfato de quinina, que ha obtenido las mayores recompensas en todas las Exposiciones, está siempre en alza en todos los mercados del mundo.

Como era inevitable, los precios elevados del sulfato de quinina, han provocado su falsificación. Recordamos que, cosa hará de treinta años, se empleaba ya la salicina con ese objeto; se usó despues el cloridrato de cinconina, y hoy día el sulfato de cinconidina, sin que se haya renunciado á dar con nuevos derivados. Las quinas inglesas y neerlandesas han favorecido el desarrollo de esas mezclas, pues contienen cantidades considerables de cinconina y cinconidina, y solo de 4 á 8 por 100 de quinina, cuando las especies preferentes de Colombia llegan hasta 20 por 100.

El antiguo procedimiento de ensayo de la Farmacopea es insuficiente para reconocer la pureza del sulfato de quinina, y se ha reconocido que solo dá satisfactorias indicaciones el polarímetro; aparato destinado, como es sabido, á determinar si un cuerpo desvía á derecha ó izquierda, y en cuantos grados, el plano de polarización. Por desgracia, no está el polarímetro en manos de todos los que recetan ó expenden la quinina.

Para excusar estas mezclas se ha dicho que tenían un parentesco cercano é innegable con el sulfato de quinina; igual apariencia, igual forma cristalina, blancura y peso específico; pero ese parentesco no implica en modo alguno idéntica acción terapéutica. Sería un error grosero sostener semejante teoría, y la prueba es que la quinina inyectada bajo la piel de ciertos animales provoca estupor, mientras que la cinconina determina, por el contrario, verdaderos ataques de epilepsia.

Además, un proceso reciente ha demostrado de un modo irrefutable cuanto difiere en su acción el sulfato de quinina mezclado á sales alcaloides congéneres, pues en el *Hôtel Dieu* de París (servicio de M. Hérard), se han administrado, sin producir el menor accidente, hasta 4 gramos de esa mezcla fraudulenta.

Lo que acabamos de decir demuestra cuán deseable es que los médicos tengan siempre á su disposición sulfato de quinina de una pureza irreprochable. Para evitar todo fraude, los señores Armet de Lisle acaban de añadir á su fabricación de sulfato de quinina de Pelletier, la de pequeñas cápsulas compuestas de un finísimo envoltorio de goma gelatina y azúcar, del tamaño de un guisante, transparentes, conteniendo cada una 0.10 centigramos de sal quinina, en su estado cristalizado sedoso, y de conservación indefinida. La amargura del medicamento queda así suprimida por completo, á pesar de ponerlo con seguridad y rapidez

personas que la componen, no dudamos que á estas horas habrán conseguido su objeto, pues ya les hemos visto de vuelta.

Eso, eso, ante todo burgaleses: lo de políticos viene despues.

La captura importante verificada por la policía, y de que hablamos hace días se relacionaba á dos sujetos, uno de ellos llamado Novillo, que es un apellido que acomete, por no sé que cuentas pendientes que con la autoridad tenían; de la que se avecina con un colaborador de la *Fidelidad* hablaremos cuando sepamos algo seguro, pues no nos gusta consignar lo que no sabemos.

Tanto porque en ocasiones suele salir la criada respondona, cuanto por que los calificativos de criminalidad los da la ley, no nosotros.

Rogamos al suscriptor que nos remite un escrito relacionado con el barrio de San Pedro, tenga la bondad de moderar su natural impaciencia hasta el número próximo, pues en este nos es materialmente imposible poderle complacer.

Igualmente suplicamos á los señores de dentro y fuera de la capital, que nos han remitido libros de ciencia y almanaques, pues aunque la voluntad es grande, las columnas, por mucho que las estiramos, no dan más de sí.

Nos sucede con esto como al municipio con sus fondos.... si alcanzan, no llegan.

Ayer llegó procedente del Ferrol, otra compañía del regimiento de Ingenieros, de guarnición en esta plaza: la música de este cuerpo cada día gusta más á los inteligentes, pudiendo calificarla de notabilísima, bajo muchos puntos de vista; en primer lugar por su abundante y buen instrumental, por su afinación y por su escogido repertorio que ejecuta á la perfección y con lujo de colorido y detalles; como hemos tenido lugar de observar en los tres días que con mucho gusto la hemos escuchado.

No nos estraña, pues, los grandes triunfos que ha obtenido en todas las capitales que se ha hecho oír, y especialmente en Bayona, en el verano último, en donde obtuvo el primer premio.

Músico desde los tiempos que al *do* la llamaban *ut*, EL PAPA-MOSCAS tiene un gran placer en felicitar al joven director, señor Juarranz, al digno sustituto que estos días hemos aplaudido, y todos los demás profesores que componen la orquesta mencionada, honra del arte musical español.

Lo probable es que hasta Marzo no sea la entrega de los mozos alistados este año y cuyo número no podemos designar aún, porque el gobierno, en fuerza de callar en este asunto, debe de llamarse Sancho.

De todos modos nos alegramos de que sea así; pues las malas noticias, cuanto más tarde tardemos en darlas, mucho mejor.

A petición de los dependientes del ramo de barbería, se ha acordado por los que nos descañonan el cutis del rostro, cerrar sus establecimientos los días de fiesta á las 2 de la tarde.

De modo que ya lo saben ustedes, hombres barbudos, habrá

en presencia de los líquidos del estómago, gracias á la fácil solubilidad del envoltorio. Todos los médicos saben que las píldoras, ó grageas preparadas de antemano en las farmacias, cruzan á menudo las vías digestivas sin haberse disuelto. De creer al sábio médico de la marina francesa, M. Legouest, las obleas medicamentosas no están del todo exentas de igual reproche.

No es nuestro asunto mencionar aquí los casos en los que se puede recurrir á las cápsulas de sulfato de quinina: calenturas intermitentes, fiebres tifoideas, nevralgias y nevrosas, reumatismos, etc.; concretémosnos á recordar que este medicamento es un antiperiódico y un poderoso anti-térmico. En el hombre sano sólo produce un ligero descenso de la temperatura; pero, en el hombre enfermo, en el tifoideo, por ejemplo, ese descenso es de un grado y medio en seis u ocho horas. Supérfluo es insistir y repetir que este resultado se obtiene solamente con el sulfato de quinina puro.

Para terminar, digamos que las cápsulas de sulfato de quinina de Pelletier, son, según Gubler, el tipo de los tónicos neurosténicos. A la dosis de 2 á 4 cápsulas diarias, elevan las fuerzas en los anémicos y los cloróticos; detienen los sudores nocturnos de los tísicos y acortan las convalecencias largas y penosas.

Dr. MARY-DURAND.

Un desgraciado repartidor, extenuado por un asma violento, se veía en la dolorosa necesidad de abandonar la modesta posición que aseguraba el pan de su familia, cuando por casualidad leyó en su diario un artículo sobre los *Cigarrillos Indios*, al *cannabis indica*, de *Grimault y Compañía*; los probó, y su curación fué tan completa que, en su contento, declara que sin estos cigarrillos le sería imposible la vida.

La marca de fábrica de *Grimault y Compañía* y el sello azul del gobierno francés deberán ser exigidos por las personas que deseén evitar falsificaciones é imitaciones.

Las enfermedades conocidas con los nombres de *anémia*, *clorosis*, *pálidos colores*, no tiene más seguro tratamiento que la medicación ferruginosa; pero, para obtener buenos y rápidos resultados, hay que escoger una preparación soluble que no ennegrezca los dientes, ni produzca estreñimiento ni ejerza acción alguna sobre el estómago. El *Hierro soluble de Leras* es la única y sola preparación que reuna todas esas ventajas, encerrando además en su composición, los elementos reconstituyentes de los huesos y de la sangre.

Para evitar las falsificaciones é imitaciones exijase la firma de Leras, la marca de fábrica de *Grimault y Compañía* y el sello azul del gobierno francés.

Considerando los pasos que la ciencia ha dado de treinta años á esta parte, los incontestables triunfos que ha obtenido, no se puede menos de sentir cierto orgullo, en pertenecer á nuestra época. Así, por ejemplo, á mediados de siglo, la *tisis* era una enfermedad incurable que no perdonaba á ningún enfermo. La invención del *Jarabe de Hipofosfito de cal* de *Grimault y Compañía* puso un término feliz á tan dolorosa situación, y no se consideran ya las afecciones del pecho como incurables, pues los *Hipofosfitos* cortan la *tos* y los *sudores nocturnos* y devuelven al paciente la salud y la robustez. Tambien

que raparse las barbas antes de esa hora, porque despues será difícil encontrar un *Figaro* por un ojo de la cara.

Y además mudaremos el refrán aquel de «El que se levanta tarde ni oye misa ni come carne» y diremos «El que tarde en madrugar ni oír misa ni se podrá afeitarse.»

Tambien acordó el gremio poner los precios á la moderna; de manera que ya no se dirá—¿Cuánto, maestro?—Cuatro cuartos, sinó—quince céntimos,—que es más culto y está mejor hablado.

Con arreglo, es natural,
al sistema decimal,
queda cualquier señorito
muy bien descañonado.

Ya sabemos nosotros que los fondos de la suscripción de Filipinas no estaban perdidos, ni mucho menos, y ahí va la prueba de ello.

	PESETAS.
Enero de 1883. Recibido de la Junta de Villadiego.	41'97
» 34 por el líquido importe de la función del Teatro.	4208'73
Febr. 9 Recibido del Ayuntamiento de Búrgos.	438'05
» id. de la Junta de Briviesca.	376'85
» 42 id. de la de Belorado.	43' »
» 13 id. de Espinosa, Montija y Trespaderne.	477' »
» 22 id. de la Merindad de Castilla la Vieja.	6' »
» 23 id. de la de Miranda.	672' »
Marzo 4.º id. de la de Lerma.	329'65
Mayo 30 id. de la de Miranda.	421'30
Agosto 17 id. de la de Aranda.	86'50
TOTAL.	3171'27

Todo lo cual se halla en poder del Depositario, señor Arroyo, y en cuanto se reciba lo de los cuatro partidos que faltan, se remitirá al señor Ministro de Ultramar, para que lleguen á quien corresponda, que por cierto buena falta les hace y están deseando verlos por su casa para atender á sus necesidades, que deben ser tan grandes como las de *Martinillo*, que es una pura necesidad.

El temor más frecuente que atosiga á las madres de familia es ver á sus hijos pálidos, sin apetito, con las manos húmedas, la cabeza caliente, y la lengua cargada. La ciencia moderna ofrece un nuevo medio de combatir ese estado que sería peligroso dejar subsistir. Bajo la forma de un delicioso vino llamado *Vino de pepóna de chapoteaut*, se hace tomar á los queridos infantes y sin que lo noten, el alimento necesario. En efecto, cada copa de burdeos de *Vino de pepóna de chapoteaut*, representa 20 gramos de carne de vaca digerida por las pepsinas é inmediatamente asimilable.

¡Apelación al público!—La admirable eficacia del *Jarabe de savia de pino marítimo de Lagasse*, muy superior á las cápsulas de brea en todas las afecciones de las vías respiratorias, (véase el anuncio) ha provocado falsificaciones atrevidas que el público juzgará como merecen. Llevando los frascos del *Jarabe de Lagasse*, grabado en el vidrio el nombre de Lagasse y en su envoltorio, una etiqueta con el sello del Gobierno francés en azul, debajo la marca de nuestra fábrica en verde y en las firmas de Lagasse y de la Casa *Grimault y Compañía* de París, depositaria exclusiva de este producto, parecía que estaba bastante garantido. No ha sido así: ha habido casas que no han vacilado en engañar al público reproduciendo esta etiqueta de modo que á primera vista parece la misma. La diferencia más notable es que el sello del gobierno francés se halla reemplazado con medallas de capricho, y no figura la firma *Grimault y Compañía*. La poca delicadeza de estos falsificadores, deben hacer comprender lo que es el producto que expenden como *Jarabe de Lagasse*, y el público sensato sabrá á que atenerse.

Búrgos: Imp. de A. Díez y Compañía, Huerto del Rey. 21.

son de una universal acogida contra las afecciones pulmonares, las *tosas rebeldes* y todos los padecimientos de las vías respiratorias.

En atención á las numerosas falsificaciones é imitaciones exijase la marca de fábrica de *Grimault y Compañía* y el sello azul del gobierno francés.

De un periódico de medicina muy generalizado extractamos las líneas siguientes:

«Facultativos y Profesores de nombradía los Coindel, Brera, Biet, Lugol, etc., por la experiencia clínica han reconocido la eficacia del iodo y de sus compuestos. Pero ¿á que preparación dar la preferencia?»

«Los Doctores Blanche, Barthez, Leguendre, Monod, Guibout, Cazeneuve, etc., Médicos de los Hospitales de París, han zanjado esta cuestión en favor del *Jarabe de Rabano iodado de Grimault y Compañía*: todos confiesan que este Jarabe tiene una gran superioridad sobre los demás jarabes iodados y le dan la preferencia. En efecto, una experiencia clínica de muchos años ha consignado su eficacia contra ciertas afecciones del pecho, las *eserófulas*, el *infantismo*, el *raquitismo*, la *pálida de color* y la *blandura de carnes* en los niños: contra ciertas enfermedades de la piel, esto es, en todas las afecciones dependientes de un vicio de la sangre.»

(Extracto del *Escalpo Médico* de Bélgica).

Solos deberán considerarse como legítimos é eficaces los productos que lleven la marca de fábrica de *Grimault y Compañía* y el sello azul del gobierno francés.

Un eco de la Córcega.—Acabo de hacer una cura con las Píldoras Suizas, estoy muy satisfecho de ellas, vahidos de cabeza que me hacían caer por tierra, y desde que yo hago uso de las Píldoras Suizas, todos esos inconvenientes han desaparecido completamente; además, yo sufría tambien desde hace muchos años, de un reuma articular en el hombro que no me dejaba dormir, este dolor ha desaparecido tambien completamente, y por estos motivos felicito de todo corazón las benéficas Píldoras Suizas, y le autorizo á hacer mención del buen resultado.

Barère, Capitán retirado, en Bastia.—Precio de 50 Píldoras Suizas: 1 peseta 50 céntimos.

¡Un engaño descubierto!—Movidas por una baja idea de lucro, algunas casas expenden al público un *Jarabe de quina Ferruginoso* que dán como de *Grimault et Compañía*, y para facilitar el engaño cubren sus frascos con una etiqueta parecida á primera vista á la que protege el *Jarabe de quina Ferruginoso* de *Grimault y Compañía*. La diferencia estriba en que nuestra marca de fábrica está imitada como disposición, nó como figuras, en que no lleva la firma *Grimault y Compañía* que tampoco vá grabado en el vidrio y en que el sello azul del gobierno francés está reemplazado con medallas de capricho. Además, todo el mundo puede reconocer el *Jarabe de quina Ferruginoso* de *Grimault y Compañía* el tónico más admirable y el reconstituyente más eficaz que se conoce (véase el anuncio), en que posee un color límpido como el jarabe de grosellas, mientras que los imitados ofrecen un tono moreno, oscuro y desagradable por su espesor.

DOLORS DE MUELAS.

Se calman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, e infaliblemente se evitan con el LICOR DEL POLO DE ORIVE dentífico reconocido universalmente por el mayor, más aromático y más económico de cuantos existen, y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, incluida la universal de París, donde alcanzó el único premio concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los dolores de muelas y como preservador infalible de los mismos. Detalles, en su instrucción. Con un frasco que vale SEIS reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exíjase LICOR DEL POLO DE ORIVE, Ascao, 7, Bilbao, grabado de relieve en cristal. FARMACIA DE ORIVE, BILBAO, en la capsula que recubre el tapon, y la firma de S. de Orive, en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y esporisto de ácidos y toda sustancia cáustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos Bilbao, su autor. Venta al detalle en todas las farmacias y perfumerías de buen crédito.—Burgos, Formida, Farmacanal y Llera, Farmacéuticos.

INYECCION DE GRIMAULT Y C^a AL MÁTICO

Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los derrames los más tenaces. Varios medicamentos de la acreditada casa GRIMAULT Y C^a son objeto de imitaciones o falsificaciones: el público se preservará de tan peligrosas alteraciones exigiendo sobre cada frasco, la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C^a, y el sello del gobierno francés. Depósito en París, casa GRIMAULT Y C^a, 8, r. Vivienne y en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE DE QUINA Y HIERRO de GRIMAULT Y C^a, Farmacéuticos en París.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas. Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT Y C^a, desarrolla con rapidez a los niños endeables y a las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene a los ancianos. La misma combinación, unida a un vino rico y generoso, constituye el VINO de QUINA y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe. AVISO.—La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo menos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la marca de fábrica, la firma de GRIMAULT Y C^a, además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés. — DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

VINO y JARABE de DUSART de Lactofosfato de cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el Vino y el Jarabe de Dusart, es en todos los períodos de la vida, el reconstituyente por excelencia del cuerpo humano. En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y basta a menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra a las nodrizas, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas: la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde, cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flacas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz. Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad el trabajo ó los excesos. Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la cicatrización de los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación. En resumen el Jarabe y el Vino de Dusart estimulan el apetito, establecen la nutrición de un modo completo y aseguran la formación regular de los huesos, de los músculos y de la sangre. París: Casa GRIMAULT Y C^a, 8, rue Vivienne. DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA de GRIMAULT Y C^a, París

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe efectuar la digestión de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita: las Malas digestiones, las Náuseas, la Jaqueca, los Eructos de gas, las Gastritis, las Gastralgias, los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado. Hace cesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y su nutrición. Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C^a y el sello del gobierno francés. En PARÍS, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

JARABE DE SÁVIA DE PINO MARÍTIMO de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.

Las personas débiles del pecho, las que padecen de Tos, Bronquitis, Constipado, Ronqueras, Hipo, Asma, Catarros, Extinción de la Voz, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse. Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C^a y el sello del gobierno francés. Casa GRIMAULT Y C^a, 8, rue Vivienne, París.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL antes EL FENIX ESPAÑOL.



COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS. GARANTIAS. Capital social 40.000.000 rs. efectivos. Primas y reservas 106.319.768.47 rs. vn. 19 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esta gran compañía nacional cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 19 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por nuestros la importante suma de Rs. vn. 90.951.821'68. Sub-Director de esta provincia don Próspero Gallardo, calle de Vitoria número 16-2.º BÚRGOS.

Aparatos eléctricos.

ADOLFO SIERRA, PROVEEDOR DE LA REAL CASA. Especialidad en hierro-medicinales, campanillas eléctricas, teléfonos y Para-rayos. Material para líneas telegráficas y telefónicas. Instalación de gabinetes de física. Lobo, 8 duplicado.—MADRID.

Antigüedades.—Francisco de Goenaga, compra toda clase de objetos antiguos, con especialidad tapices, terciopelos, bordados, escritorios de talla y de embutidos. esmaltes, marfiles, plata labrada, relojes de sobre-mesa, porcelanas, hierros, labrados libros desde el año 1.400 al 600, cuadros al óleo, encajes y blondas, y demás objetos de tiempos muy remotos.—Huerto del Rey, número 9.—Burgos.

BRONQUITIS, TOS Catarrros Pulmonares RESFRIADOS y Debilidad del Pecho TISIS, Asmas Curación rápida y cierta por las **GOTAS LIVONIENNES** de TROUETTE-PERRET con CAROSOMA de HATA, ALQUITRAN de NORUEGA y BAISAMO de TOLU

Este producto infalible para curar radicalmente todas las Enfermedades de las Vías respiratorias, está recomendado por las celebridades medicales como el unico eficaz. Es el unico, que ademas de no fatigar el estómago, le fortifica, le reconstituye, y despierta el apetito; dos gotas por la mañana y por la noche triunfan de los casos mas rebeldes. Deposito principal: TROUETTE-PERRET PARIS, 165, rue Saint-Antoine, PARIS Y en las principales Farmacias. Exijir el Sello del Gobierno francés sobre el frasco para evitar las falsificaciones.

ZARZAPARRILLA de Bristol.



EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. El remedio mas pronto y seguro para la curación de Llagas Invetradas, Erupciones malignas, Escrófulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tiempo suficiente. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

ZAPATERIA Y AMMACEN DE CALZADO

DE FELIPE VALDIVIELSO BONIS. Plaza Mayor, número 4.



En este antiguo y acreditado establecimiento se están construyendo en abundante surtido varias clases de calzado muy convenientes para la presente estación, uniendo a su buen resultado una forma elegante, y precios desconocidos hasta el día, a saber: Para señoras. Botas polonesas, saten, chanclo de charol. Pesetas 9'50 Idem de mate, chanclo de lo mismo, suela doble. » 9 Para caballeros. Botinas, mate chanclo de lo mismo, dos suelas. » 10 Idem mate ó bec-rillo, pieza dos suelas, para militares. » 11 Para niños. Diferentes clases y formas, á precios arreglados. Además hay un gran surtido en calzados de varios modelos y clases difícil de enumerar haciendo y reformando por encargo y á medida todo cuanto calzado se desee

FARMACIA ALOPATICA, DOSIMETICA Y HOMEOPATICA DE NICANOR CALLEJA.—Hortaleza, 9. MADRID.

PILDORAS DEPURATIVAS LAXANTES. DE CALLEJA. MADRID. Calle de Hortaleza, 9, botica. Desembarazan el estómago, eliminando todo cuerpo extraño que en él se encuentre; á la par que purificando la sangre, la esponjan de todo virus, como lo acreditan millares de enfermos. DEPÓSITO en BURGOS, Farmacia DE LLERA. He administrado con gran éxito estas pildoras en todo padecimiento humoral de la sangre. El profesor Diaz Bustamante Estas pildoras las empleé en las jaquecas, obteniendo un resultado feliz. Dr. M. Guisasaola. Son el mejor preservativo de la afección de estómago. Dr. Martinez.

¿QUEREIS EVITAR ENFERMEDADES!!

Tomad el Rob del Dr. Founeau que destruye todo vicio de la sangre, bien sea herpético, sífilítico, ó cualquiera otro que pueda predisponer al individuo.—se vende Hortaleza, 9, farmacia y en las principales, de provincias.

Pomada Anti-hemorroidal de N. CALLEJA. Hortaleza, número 9.—MADRID.

Nuestra pomada, según lo acreditan los hechos y la experiencia de muchos años, tiene ya sobradamente demostrado que todas las preparaciones hechas para la curación de los hemorroides, son de escaso efecto en la generalidad de los pacientes y únicamente ésta es la que evita todas las molestias consiguientes á tan penosa enfermedad. Como quiera que las hemorroides pudieran estar sostenidas bien por el humor herpético, bien por el sífilítico; en este caso, recomendamos al enfermo alterne con nuestras pildoras depurativas que, según verá en el prospecto que las acompaña, su papel más principal en el organismo, es depurar la sangre y de este modo conseguirá seguramente su completa curación.—Depósito, farmacia de Llera.

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DE SALAZAR.

Plaza del Duque de la Victoria, números 3 y 4.—BÚRGOS. LICOR TÓNICO RECONSTITUYENTE BI-DIGESTIVO DE SALAZAR. Recomendable en todos los casos de cloro-anemia, esterilidad, impotencia, afecciones hepáticas, diacrasias, vicios herpéticos, alteraciones menstruales y toda clase de enfermedades procedentes de la falta de glóbulos rojos en la sangre. PILDORAS HIGIÉNICO-PURGANTES DE SALAZAR. Merced á su composición puramente vegetal son saludables y nada nocivas: purgan sin causar molestia alguna, excitan el apetito; estimulan el tubo digestivo, evitando acúmulos de bilis y diversas congestiones, siendo á la vez un admirable depurativo tónico y estomacal. Unicos depósitos: «Comisión Universal» Madrid; Sociedad Farmacéutica. Barcelona Sr. Arriaga, Bilbao. D. Alberto Velasco, Castrogeriz. Cigarrillos antiasmáticos de Salazar. Eficacísimos contra la tisis, asma, tos crónica, bronquitis y, en general, contra todas las afecciones agudas de la laringe, bronquios y de los pulmones.

Vino de mesa superior completamente puro y el más barato.

Los Cosecheros que tuvieron establecido depósito el año anterior, en la calle de San Juan, número 46, tienen el honor de participar al público que, agradecidos á su deferencia, han abierto nuevo despacho de sus acreditados vinos, en la calle de Avellanos, 2 No confundirse. Avellanos, 2. (ALMACEN DE VINOS DE COSECHEROS.)

Santander, 20.—En la hojalatería de Fermin Perez, se construye toda clase de caños para estufas, de 10 centímetros de diametro, á 2 reales pié.

Capsulas de Sulfato de Quinina de PELLETIER ó de las Tres Marcas.

Desde hace algunos años, el sulfato de quinina se falsifica con cinconina y otros derivados de la quinina que poseen un valor intrínseco y medicamentoso diez veces menor. La Asistencia pública de París, víctima del fraude, descubrió que la quinina de los hospitales contenía un 43 p. % de cinconina y desde entónces, la administración exige exclusivamente Sulfato de Quinina de Pelletier, que ha sido el único declarado puro en la Academia de Medicina. Además de su sulfato cristalizado MM. Armet de Lisley C^{ia}, sucesores, accediendo al deseo del cuerpo medical, presentan hoy el Sulfato de Quinina de Pelletier en cápsulas esféricas de á 10 centigramos que disolviéndose rápidamente en el estómago suprimen la característica amargura de la quinina y no se endurecen como las pildoras y grageas, siendo indispensables para los viajeros y habitantes del campo. Las Cápsulas de Sulfato de Quinina de Pelletier curan con éxito las jaquecas y nevralgias, las calenturas intermitentes y palúdicas; es el medicamento más energético que se conoce en las fiebres perniciosas y tifoideas, en las enfermedades del bazo y del hígado; es el tipo de los tónicos propiamente dichos, y tomadas en las comidas, reemplazan el vino de quina y dan á los órganos digestivos una energía que reanima todo el cuerpo y le permite resistir al calor y á las emanaciones inficiosas. — Las Cápsulas de Pelletier, se venden en frascos de 10 y 20 Cápsulas. En París: RIGAUD & DUSART, antigua Casa GRIMAULT & C^a, Depositarios exclusivos para Francia y el Extranjero. EN ESPAÑA Y AMÉRICA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

OPERARIAS. Se necesitan en el almacén de TRAJOS, Concepción, 18. Las que no sepan el oficio ganan desde el primer día 2 reales, y las que sepan escoger á 15 centimos de peseta la arroba.